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美国烟草农场的可怜童工 ! 津田

天刚蒙蒙亮，孩子们便坐
上大巴，他们不是去学校，而
是去工作。每年都会有成千上
万的孩子乘着周末或是暑假
去烟草农场打工。一般这些孩
子4点半起床，6点到达农场，
晚上 8点或者 8点半才离开
那里，一天的工作时间大概在
10-12个小时，一周的工作时
间长达60个小时。而这些起
早贪黑的孩童，就是美国烟草
农场里的童工。

平均一天相当于抽50根
香烟

今年!月，一份名为《被烟草埋没的儿童：
美国烟草农场的危险童工》的报告由人权观
察组织发布。报告对"#"名在美国烟草农场打
工的孩子进行访谈。在这群$%"$岁的孩子中，
有四分之三的人出现了恶心、呕吐、晕眩、呼
吸困难等症状。数据显示，在烟草农场中，每
个工人平均一天会接触!&毫克尼古丁，这相
当于抽了!'根香烟。长期大量接触尼古丁，会
让人患上烟草萎黄病，症状轻者会出现呕吐，
并伴有血压和心率的波动，症状严重者可能
会有生命危险。这些长期接触烟草的孩子未
来都会有一些健康问题。

而在烟草农场，尼古丁还不是孩子们面
临的唯一威胁，他们还需要经常操纵危险系数
较高的农具，有时还要在十层楼高的仓库大梁
上晾晒烟叶。根据美国疾病控制与预防中心的
数据，()"(年，有至少"*))名在美国农场打工
的儿童在工作中受伤，同年全美死于职业伤害
的儿童中，有三分之二是在农场打工时死去。
对于未成年人来说，农业竟是最危险的行业。

然而，尼古丁的伤害和高伤亡率却未能
阻止这些儿童前往农场打工。帕特丽夏是一
名烟草农工，也是六个孩子的母亲，最小的孩
子才&岁，最大的+$岁。除了&岁的孩子，帕特
丽夏全家都在烟草农场工作。帕特丽夏一家
是拉丁裔。人权组织的报告显示，烟草童工多
数来自于拉丁裔家庭，其中许多是非法移民。
帕特丽夏说：“孩子们挣了钱，就能给自己买
些学习用品，我们通常不会给他们买。我希望
他们能读完高中，拿到学位，找到一份好工
作，不用再到农田里高温下干活。”

不过，未满"*岁的未成年人长时间在农
田里干活，用自己的健康甚至生命换取金钱，
这是美国法律允许的吗？

事实上，美国的一些相关法律规定并没

有达到国际标准，与国际劳工组织的规定就
有不一致的地方。国际劳工组织将"!岁设为
就业最低年龄，这显然与美国的实际情况出
入很大。《公平劳动标准法案》",-*年在美国
国会获得通过，该法案禁止工厂雇佣童工，但
没有禁止农场雇佣童工。根据法案规定，+(岁
以下的儿童可以在父母允许的情况下，在课
外时间从事农业劳动，没有时间限制。如果是
在自家农场劳动，就连年龄也不受限制。

据统计，时至今日，美国约有!)万儿童参
加农场劳动，承担了全美四分之一的农作物
产量。长期以来，美国在对待农业劳动者和其
他产业劳动者的保护政策上持有双重标准。
和其他产业的从业人员相比，从事农业劳动
的儿童和成人获得的保护更少，而从事农业
劳动的儿童明显比其他产业的年纪要小，劳
动时间更长，工作条件也更加危险。这种情况
由来已久。

“我不认为重体力劳动有
什么错”

直到()++年*月-+日，美国劳工部才试图

修订现有《劳动法》，拟禁止+.岁以下未成年
人从事烟草种植、收割等工作。不过有意思的
是，这样一个对未成年人保护的法案却被一
些人视为是对农业传统的破坏。
“我就是在烟草农场长大的，我的价值观

都是在和父母、祖父母一同工作时获得的，”
农场主乔伊·斯考特就是这种意见的支持者，
“至于安全问题，我觉得（在农场工作）很安
全，我父母也很放心我在这儿。”斯考特的观
点在北卡罗来纳、田纳西、肯塔基和弗吉尼亚
颇有民意基础，这四个州是烟草种植的大本
营，烟草产量的总和占全美的,)/，这四个州
也是传统的共和党票仓。

其中，肯塔基州共和党参议员保罗·霍恩
巴克就说：“我从+)岁起就在烟草农场工作，
我不认为进一步立法有什么必要。在烟草农
场工作确实是重体力劳动，但我不认为重体
力劳动有什么错。”

()+(年&月，在奥巴马展开连任竞选期
间，这一针对烟草童工的法案被撤销。劳工
部还宣布，在奥巴马任内，将不再寻求通过
该法案。法律和政策的不完善，给烟草公司
创造了谋取暴利的机会。一般来说，烟草农

场付给成年人的薪水大概是每小时+!美
元，而付给童工的薪水只有不到一半。他们
给在烟草农场劳动的孩子们的时薪大概为
$美元。

()+&年!月-+日，是世界卫生组织发起的
第($个世界无烟日，此次无烟日的主题是“提
高烟草税”。根据世界卫生组织的研究，将烟
草消费税提高到烟草价值的+)/，高收入国
家的烟草消费将减少&/，而在中低收入国
家，这一数字将变成*/。如今，提高烟草税，
已经成为许多国家的既定政策。

烟草公司急于寻求确保利润的方法。目
前发达国家的吸烟人数在不断下降，相反发
展中国家的吸烟人数在不断上升。这“得益”
于烟草公司卖力的广告投入以及对成本的
严格限制，其中雇佣童工就是降低成本重要
途径。

而在人权组织发布美国烟草报告后，美
国烟草业的唯一回应来自美国最大烟草公司
菲利普·莫里斯公司。该公司表示，他们将采
取行动，确保在全球!)万个烟草供应农场中
没有儿童从事相关危险工作。这已经算是业
界良心了。

每年的.月+(日是国际劳工大会确立的
世界无童工日，可是根据国际劳工组织的估
计，全球依然有大约+亿$千万的童工。这其中
有一半以上的儿童是在从事危险劳动的。而
且超出人们意料的是，童工并非只存在经济
欠发达的国家和地区，发达国家也存在这种
情况，美国就有不少。早在+,*,年，联合国就
通过了旨在保障儿童权益的《儿童权利公
约》，这个公约把儿童界定为+*岁以下的所有
人。直到今日，这一公约已经获得全球近+,)

多个国家的批准。但是，有两个国家没有批准
这一公约，一个是海盗猖獗的索马里，另一个
就是美国。故而，反观美国烟草农场的童工现
象，我们可以反问，这究竟是一部分人的错
误，还是全社会的失责呢？

摘自!看世界"!"#$年#%期

" 烟草农场里的童工
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! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#成立特种照相实验室

蔡能斌领衔成立的特种照相实验室，初
创时仅三人，他成为首位照相室主任。蔡能斌
翻看了大量的外国资料，拓展了四个特种照
相研究的方向：短波紫外反射照相、长波紫外
反射照相、红外反射照相和红外发光照相。
别小觑就三个人，大上海的诸多重要案

件的现场都是这三人勘查寻觅到痕迹拍下的
照片，无数的大案侦破凝聚着他们的心血，也
凝聚着他们的智慧。但是上海有二十来个分
县局，基层的刑事特种照相水平有限，送来的
照片都拍得模糊不清，或拍不到位，直接影响
了破案。蔡能斌向科长汇报后，决定办两期刑
事特种照相培训班，他当教员，分批给基层的
技术员讲解刑事特种照相的技能与方法，普
及基础知识，整整培训了一个月，基层技术员
啧啧赞叹解渴。

在完成大量案件现场勘查任务的同时，
蔡能斌挤出时间对特种照相进行了深度探
索。+,,,年，蔡能斌率先从发达国家引进了
“短波紫外线实时成像技术系统”，这个项目
可谓是革命性的改革，过去特种照相都是常
用胶片照相，到现场寻觅到痕迹后先对着痕
迹按下镜头，回去冲洗出照片才能比对，其角
度、光线影响颇大，而实时成像系统可以当即
制定最佳角度和光线，所以拍出的照片效果
最佳。
引进设备是容易的，但是蔡能斌不甘心

简单地引进设备器材，看着昂贵的器材，价钱
高得惊人，他颇为心痛，便开始尝试着消化和
吸收外国的先进设备，并在别人的器材基础
上加以改进。())$年，他向公安部提出，研究
多功能潜在印痕显现、提取系统，得到了部里
的支持。改进后的设备其优点一是成像质量
更加清晰，二是光信号转变为电信号，再转变
成光信号，听起来有点抽象，通俗地说，就是
电视机屏幕直接转变成图像。蔡能斌研究成
功后，与上海恒光警用器材有限公司合作，研
发了新的仪器，即全光谱特种照相取证仪，自

主研发的器材使用方便，且价格低廉，比美国
的仪器便宜 +)万元，但功能更加强大。
他领衔研发的这套仪器获得了七项专利，

()),年获得了上海市公安局科研二等奖，继
而又获得了公安部科学技术二等奖，并向全国
推广使用。蔡能斌领衔研发的产品在刑事侦查
特种照相领域里取得了全国领先地位。
随着全球多极化、经济全球化、社会信息

化的快速发展，为了使刑事图像技术迈入信
息化的轨道，())(年，蔡能斌挑战自我，又提
出建立刑事案件现场录像、图像信息系统的
设想，翌年该项目被公安部列入金盾工程项
目，并决定分两期进行建设，第一期为图像系
统，第二期再将录像系统整合起来。
这个系统属于我国第一个刑事案件录像

和图像数据库，在蔡能斌的主持下，此项目率
先引入了数码成像系统和模糊图像处理系
统，使上海的刑事影像技术最先完成了从传
统的银盐成像技术向数码成像技术的跨越。
可别小觑了这个系统，它的建立大大方

便了侦查破案，它可以使原始现场的图像资
料通过公安信息网络及时传送到案件侦破的
指挥人员面前，以便指挥员决策指挥，和侦查
员落实侦查措施；同时也可以使现场图像资
料得到永久的保存和科学的分类，并具有自
动查询、图像处理等多种功能；还具有综合静
态和动态视频模糊图像处理功能，以及具有
运动图像处理算法、视频动态叠加及多通道
软件分离技术等，令模糊图像变得清晰。该系
统已通过专家验收，并向全国推广运用。

())-年 *月，青浦区大盈镇加油站发生
一起凶杀案，现场勘查时，刑技人员在卫生间
的门窗上提取到四枚可疑指印。青浦分局刑
队技术人员随即将这四枚指印图像通过内网
进入刑侦总队，技术员及时进入指纹识别系
统进行查档，很快确定嫌疑人，及时将其生
擒，网上传送图像，不仅提高了效率，也减少
了基层单位的往返奔波。
多年来，蔡能斌主持和参与了十余个科

研项目的研究，包括“十一五”、“十二五”国家
科技支撑计划，上海市科委保密专项，公安部
应用创新计划等多项成果经上海科学技术情
报研究所检索，达到国际先进水平，并获得了
二十多项国家专利，两项成果被公安部确定
为全国推广项目。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !$%那里很危险

路灯把夜空都照亮了。无处可躲。高翔和
燕子并肩走着。“燕子！”高翔目光严峻起来：
“别再去山西了。那里很危险。这项目你也别
做了！”他的表情告诉她，他果然了解内幕。可
如果燕子退出，他又如何了解 012下一步要
做什么？
一阵沉默。高翔把手伸进皮衣里，摸出一

个信封：“给。”燕子接过信封。里面有
一沓照片。燕子把照片拿出来，分明
就是万沅机械厂的机床和厂房！

除了照片，信封里还有一块小塑
料片———数码相机的内存卡！燕子的
思路乱了。高翔到底是哪一头的？
“我知道你在想什么。”高翔转

身，看着燕子：“我跟他们不是一伙儿
的。可我并不想惹他们。因为我知道
他们是什么人。不过，既然你一定要
惹，我也只能帮你。说吧，你还需要知
道什么？”
燕子看着高翔的眼睛。他不像是

在演戏，可她还是弄不清他说的是真
是假。她并没有足够的时间思考，这
就好像一场赌博。
“能帮我打听两个人么？”“哪两个人？”

“一个叫黄健刚，一个叫刘满德。”“黄秘书？”
高翔问。“他真是县长秘书？”“是。县长前年
上任的时候新提拔的。他也是你们的目标？”

燕子转换话题：“那刘满德呢？你认识
么？”高翔摇摇头：“他多大年纪？”“大概五十
多吧。他女儿去年刚上大学。”“他是山西的？”
“应该是。他老婆和女儿的户籍都在大同。可
他的户籍却哪儿都找不到，可能注销了。”
“哦。”高翔低头沉吟了片刻：“就算他户籍注
销了，只要他以前在大同———不，只要在山
西———有过户籍，我明天就能发给你。不过，
有时候，知道太多了反而不好。”
周五晚上十点半，三环路并不通畅。小宝

马好像河里的一滴水，漫无目的地随波逐流。
燕子的心中也有一条河———千万条思绪汇聚
成缓缓流动的河水。河道并不畅通，河水越流
越慢，眼看就要停滞不前。高翔和他们到底是
什么关系？朋友？熟人？同伙？如果不是同伙，
他又为何向他们提供情报？可如果是同伙，他
又为何要把照片和相机内存卡还给燕子？为

何不假思索地告诉燕子，黄建刚是县长秘书？
为什么打保票说明天就能弄到刘满德的户
籍？012的服务提供商都做不到的事情，高
翔又有什么神通，能手到擒来？他的情报可信
么？莫非又是另外一个圈套？
燕子把车开进公寓地库。熄火，下车。停

车场里仍然一如既往地寂静。没有保安的影
子。燕子的高跟鞋敲打着水泥地，这声音把她

一路送进电梯。电梯像只乌龟似的，
缓缓把燕子送到 -3。电梯门悠悠地
分开，门外是昏暗的走廊。燕子一步
一步走向家门。一周以前，也是在这
楼道里，那奇怪的短信和家门里的
声音曾令她心惊肉跳，直到她看见
老谭那健壮的身影。已经一周没收
到过那个号码发来的短信了。不管
他是谁，或许已对燕子失去了兴趣。
老谭也回芝加哥去了。家门里什么
动静都没有。燕子突然有种预感，也
许过不了多久，高翔也会消失。就像
八年前那样，杳无音讯。无所谓了。
反正过不了多久，燕子也要回芝加
哥去了。这是她的承诺。燕子推开

门，走进屋，拧亮了灯，脱了鞋子。她疲惫的身
影，映在客厅落地的玻璃窗上。一天又快要结
束了。她就只剩不足一周的时间了。
此时此刻。在燕子公寓楼的楼顶上。“哎

哟！大哥啊！饶命吧大哥，下回您就算把咖啡
直接泼我脸上，我也不敢多说一个不字儿了
我！”瘦子被留寸头的胖子踩在脚下。穿着皮
衣的高个男人则抱着胳膊站在一边。另外几
个小混混早已落荒而逃。胖子脚下暗暗用力。
瘦子立刻咿咿呀呀地一串惨叫。在这六层楼
的楼顶，叫声即便传出去，也难得有人在意。
更何况值班的保安收了红包，早不知藏到哪
里打牌去了。
穿皮衣的高个子男人走过来，冲着地上

呻吟的瘦子说：“你小子，给谁干的？”“我给谁
干什么了啊我？我什么也没干啊，我这不是就
叫了几个兄弟聊聊天么我，就碰上你们二位
英雄了，我真的哎呀呀！”“不老实是不是？”胖
子随手从后腰拔出一副明晃晃的手铐，弯腰
在瘦子眼前晃了晃：“知道我们是干什么的
吧？你小子，是不是要跟我走一趟，然后才愿
意说？”


